

COMUNICADO DEL CURSO ANUAL MÉXICO 1917-2017. SEGUNDO MÓDULO: LA DÉCADA DE 1930: EL MAXIMATO Y EL GOBIERNO DE LÁZARO CÁRDENAS

SEXTA SESIÓN: LA SITUACIÓN CULTURAL EN LA DÉCADA DE 1930-1940

POR EL DR. FELIPE ÁVILA ESPINOZA

23 DE MARZO DE 2017



(El Dr. Felipe Ávila Espinoza)

Con la participación del Dr. Felipe Ávila Espinoza, en sustitución del Dr. Fernando Curiel Defossé, quien no pudo asistir a ofrecer la conferencia sobre la situación cultural en la década de 1930, esta tarde, continuó en el INEHRM, el Curso México 1917-2017, en su segundo módulo, sobre el Maximato y el gobierno de Lázaro Cárdenas.

El investigador del Instituto hizo un recuento del curso y centró su aportación en el análisis del triunfo del constitucionalismo y la formación del nuevo estado posrevolucionario. Ávila Espinoza recordó que movimiento armado fue un ejemplo de que si hombres deciden tomar en sus manos su destino, son

capaces de modificar las estructuras sociales, económicas, políticas y culturales de una nación, y puntualizó que esa lección histórica debe valorarse y continuar con el aprendizaje del acontecimiento.

La Revolución mexicana transformó al país, estableció una nueva legislación para crear diversas instituciones, con la promulgación de una nueva Constitución, modificó el modelo de desarrollo económico, basado en la gran propiedad, al entregar tierras a los campesinos, una modificación fundamental, explicó.

El historiador recordó que con la reforma agraria impulsada en las seis décadas posteriores a la Revolución, se entregó la mitad del territorio nacional a comuneros y ejidatarios.

La década que antecedió a la de los 30, explicó, fue violenta, de rebeliones y luchas civiles. Recordó la rebelión delahuertista, de una gran parte del ejército contra lo que consideraron medidas autoritarias y parciales, en 1923-1924, y la guerra cristera de una parte de la población fiel a la iglesia católica que se negó a aceptar las medidas claramente anticlericales y antieclesiásticas del presidente Plutarco Elías Calles.

Otro aspecto que resaltó el historiador, coautor de la Historia breve de la Revolución mexicana, editado por el INEHRM, fue la transformación del Partido Nacional Revolucionario que surgió en un momento de crecimiento y auge de las masas populares hasta convertirse en el pilar gubernamental, como Partido de la Revolución Mexicana, su capacidad para eliminar a sus enemigos, primero, luego creando una red de ordenamientos legales y una amplia alianza con los sectores obreros y campesinos, fomentando la formación de corporaciones e incorporándolas al partido oficial, modificando su estructura. El corporativismo se vio entonces como una solución tanto para encausar y controlar el movimiento social, como de respaldo al gobierno, señaló.